
 

 

 

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 

SECRETARIA DO AMBIENTE E DESENVOLVIMENTO SUSTENTÁVEL 

CONSELHO DE RECURSOS HÍDRICOS 

16ª REUNIÃO ORDINÁRIA  
CÂMARA TÉNICA DE GESTÃO DA REGIÃO HIDROGRÁFICA DO URUGUAI 

Aos trinta dias do mês de novembro do ano de dois mil e dezoito, na sala de 1 
reuniões da URI, localizada na rua José Bonifácio, 3149, São Luiz 2 

Gonzaga/RS, a partir das 08h às 17h, ocorreu a 16ª Reunião Ordinária da 3 
Câmara Técnica de Gestão da Região Hidrográfica do Uruguai. Membros 4 
Presentes: Comitê Ijuí – Maria Lorete Thomas Flores; Comitê Turvo – Santa 5 
Rosa – Santo Cristo – Adilson João Steffen; Comitê Santa Maria – Eldo Frantz; 6 
Comitê Passo Fundo – Claudir Alves; Comitê Várzea – Ivan Viana; Comitê 7 

Piratinim – Jean Lucas Poppe. Demais Participantes: Comitê Santa Maria – 8 

Lisiani Porto; Comitê Turvo – Santa Rosa – Santo Cristo – Cristiane Maria 9 
Loebens; Comitê Ijuí – Raquel Reisdorfer do Nascimento; Comitê Butuí – 10 

Icamaquã Mirela Ferreira e Irga – Roger Portela de Santis. A reunião foi 11 
iniciada com o pronunciamento do Presidente do CBH Turvo – Santa Rosa – 12 
Santo Cristo – Adilson João Steffen, que também preside a Câmara Técnica, 13 

saudando a presença de todos e agradece a disponibilização do espaço para a 14 
realização a reunião. Em ato contínuo Adilson apresentou brevemente a 15 
ordenação dos itens de pauta, com a aprovação se seguiu a avaliação e 16 

posicionamento dos seguintes itens: Item 1 – Apreciação e aprovação da ata 17 
15ª Reunião da CTU: A Ata foi aprovada por unanimidade, pelos membros 18 

presentes e enviada ao CRH/RS. Item 2 – Cenários para os Comitês de 19 
Bacias da Região Hidrográfica do Uruguai: Em 2019, somente 4 Comitês da 20 
CTU terão recursos, sendo Santa Maria, Negro, Butuí – Icamaquã, Várzea. 21 

Planos de Bacia: O Comitê Várzea conta com TR aprovado pela plenária 22 

encaminhado ao CRH/DRH; o Comitê Butuí – Icamaquã possui TR aprovado 23 
pela plenária e todos os anos consta no orçamento do FRH, mas não sai do 24 
papel; Comitê Santa Maria possui todas as fases do Plano. Não estão 25 
trabalhando, pois não condiz com a realidade; Comitê Ijuí possui as Fases A e 26 

B realizadas e a Fase C com TR aprovado pela plenária e encaminhado ao 27 
DRH; Comitê Piratinim sem nenhuma etapa de planejamento; Comitê Apuaê 28 
Inhandava está executando a elaboração das 3 fases do Plano de Bacia; 29 
Comitê Turvo realizou a 1ª parte da Fase C via Imersão e a apresentação do 30 
relatório deve acontecer em 18.12.18. Item 3 – Capacitação: Representação, 31 

representatividade e instrumentos de gestão e de planejamento: Solicitar 32 
capacitação ainda este ano ao CRH para as direções da CTU. Além disso criar 33 
uma comissão de pessoas da CTU que possam realizar capacitações da 34 
plenária de outros CBH. Foram sugeridos os nomes do Claudir e do Eldo. Item 35 

4 - Criar Agência? Qual modelo? A CTU é favorável ao modelo de agência 36 
proposto. DRH/SEMA fará o papel de agência, a cobrança será viabilizada pelo 37 
Badesul. É consenso que a inviabilidade da manutenção da agencia com 8% 38 

da cobrança. Defendem que a manutenção dos CBH seja continuada com 39 
recursos do FRH atual que vem da geração de energia. Item 5 – Cobrança, 40 
gestão e independência: Os Comitês de Bacia se sentem ameaçados pelo 41 
estado para a implantação da cobrança. Pois no momento se cogita a 42 
possibilidade de que, para bacias hidrográficas sem a implantação da cobrança 43 
não serão disponibilizados recursos para a manutenção dos Comitês de Bacia 44 
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e projetos. Comitê do rio da Várzea mesmo com convênio ativo está desde 45 
julho sem dinheiro e os custos estão sendo subsidiados pela ACI. A CTU 46 

considera que independência é não depender de recursos da cobrança e sim 47 
os recursos de manutenção serem oriundos do FRH como acontece hoje. Item 48 
6 – Capacitação - Discutir uma proposta de realização: 1. Diretorias: 49 
Verificou-se a necessidade da realização de uma capacitação para as direções, 50 
pois vários Comitês de Bacia estão em processo eleitoral e possivelmente 51 

teremos troca de atores. Capacitação via DRH para as diretorias. 2. Operação 52 

e manutenção dos Comitês de Bacias: após debate se identificou a 53 
necessidade do continuísmo dos encaminhamentos para a viabilização da 54 

manutenção dos CBH (parceria), pois em 2019 somente 4 Comitês da RHU 55 
tem convênio e 7 estarão no limbo. CTU solicita a continuidade dos processos 56 
hoje em andamento. Encaminahmento: Enviar moção ao CRH ressaltando esta 57 

necessidade. Item 7 – Assuntos gerais: 1. A CTU solicita que o representante 58 
dos Comitês no Consema se manifeste com relação nota de resignação dos 59 
CBH com relação a temática dos rios Livres de Barragens. Os comitês 60 

concordam com a minuta, mas buscam que a consulta aos CBH seja realizada. 61 
2.  troca de direção do FGC. Após debate e sugestões decidiu-se que CTU 62 

apoia Alexandre Swarowski para coordenador do FGC e um adjunto da região 63 
do Uruguai (possivelmente Várzea, pois ainda terá recursos para viabilizar a 64 
participação das instancias demandadas pelo FGC) e outro da região do 65 

Litoral. A CTU sugere que a troca dos representantes das CT ocorra somente 66 

no período pré-determinado. Além disso, ficou claro que os representantes dos 67 
Comitês precisam exercer efetivamente a representação e representatividade. 68 
Não podemos nos omitir. 3. Próxima reunião dia 12.02.19 – Consultar Apuaê, 69 
caso contrário Várzea. Após estas deliberações a reunião foi encerrada pelo 70 

Presidente. A ata foi redigida a partir da síntese gerada pela Secretária 71 
Executiva do CBH Turvo – Santa Rosa – Santo Cristo, Cristiane Maria 72 
Loebens. Adilson João Steffen - Presidente da CTU. 73 


